



La Lettre de Saint-Florent

N° 327 – Mai 2025

La Tradition catholique en Bas-Rhin

Le 17^e centenaire du concile de Nicée

Il y a dix-sept siècles, en mai 325, l'empereur Constantin convoquait le premier concile œcuménique de l'Église à Nicée, en Bithynie, pour condamner l'arianisme et résoudre des questions disciplinaires objets de controverses. Le prince avait perçu que les divisions au sein de l'Église constituaient une menace pour l'unité de son Empire. C'est pourquoi il exhorta les évêques à expliciter le Credo et édicter des normes. L'unité d'une société est d'autant plus solide que ses membres partagent les mêmes convictions et suivent des règles communes. Ainsi en va-t-il de toute communauté politique, ecclésiastique, familiale.

Les quelque 300 évêques, en grande partie orientaux, réunis à Nicée du 20 mai au 25 juillet 325 réfléchissent à l'organisation de l'Église, la vie du clergé et la date de Pâques, mais ils donnent priorité à la doctrine. D'emblée ils saisissent les conséquences gravissimes de l'erreur d'Arius. Si, comme le dit ce prêtre, le Christ n'est pas Dieu, mais simplement une créature supérieure, l'Évangile n'est qu'une sagesse humaine. La parole de Jésus ne saurait s'imposer de manière définitive. Cette illusion se rencontre fréquemment aujourd'hui. Le dogme de la divinité du Christ mérite d'être défendu avec force, car il soutient tout l'édifice de la foi chrétienne.

Après de longs débats, les pères de Nicée affirment dans une profession de foi solennelle que le Fils est « consubstantiel » au Père pour exprimer sa pleine divinité. Ce mot emprunté au lexique philosophique suscite des objections et des malentendus entre l'Orient et l'Occident, avant d'être confirmé au concile de Constantinople (381). Auparavant des compromis doctrinaux sont élaborés sans succès. L'autorité politique favorise la propagation de l'hérésie, tandis que les théologiens approfondissent les mystères de la Sainte Trinité et de l'Incarnation. Durant la crise, de rares évêques, comme saint Athanase, et de nombreux fidèles œuvrent à ramener l'unité doctrinale autour d'une profession de foi orthodoxe. Puissions-nous être leurs dignes héritiers !

Abbé Pierre-Marie BERTHE

Programme liturgique du mois

MAI Confessions : ^B abbé Berthe – ^H abbé Heuzé		STRASBOURG		MULLERHOF	
		Confes.	Messe	Confes.	Messe
Je 01	St Joseph artisan	10h30 ^B	11h00		10h15
Ve 02	St Athanase	17h30	18h15		08h00
Sa 03	De la Sainte Vierge au samedi				08h00
Di 04	2^e dimanche après Pâques	09h30^H	10h15	07h45^B	08h30
Lu 05	St Pie V	17h45 ^H	18h15		11h00
Ma 06	De la férie		07h15		07h30
Me 07	St Stanislas	17h45 ^B	18h15		07h30
Je 08	De la férie		07h15		07h30
Ve 09	St Grégoire de Naziance	17h45 ^B	18h15		11h00
Sa 10	St Antonin		07h15		07h30
Di 11	Solennité de sainte Jeanne d'Arc	09h30^B	10h15	07h45^H	08h30
Lu 12	Sts Nérée, Achillée, Domitille				08h00
Ma 13	St Robert Bellarmin				07h30
Me 14	De la férie, mém. St Boniface	17h45 ^B	18h15		
Je 15	St Jean-Baptiste de la Salle				07h30
Ve 16	St Adelphe	17h45 ^B	18h15		11h00
Sa 17	St Pascal Baylon				08h00
Di 18	4^e dimanche après Pâques		10h15	07h45^B	08h30
Lu 19	St Pierre Célestin				08h00
Ma 20	St Bernardin de Sienne				07h30
Me 21	De la férie	17h45 ^B	18h15		07h30
Je 22	De la férie		07h15		07h30
Ve 23	De la férie	17h45 ^B	18h15		11h00
Sa 24	De la sainte Vierge au samedi	10h30 ^B	11h00		10h15
Di 25	5^e dimanche après Pâques	09h30^B	10h15	07h45	08h30
Lu 26	St Philippe Néri – Rogations	17h45 ^H	18h15		08h00
Ma 27	St Bède le Vénérable – Rogations		07h15		07h30
Me 28	Vigile de l'Ascension – Rogations	17h45 ^B	18h15		07h30
Je 29	Ascension du Seigneur	09h30^B	10h15	07h45^H	08h30/10h30
Ve 30	Ste Jeanne d'Arc	17h45 ^B	18h15		11h00
Sa 31	Marie Reine	10h30 ^B	11h00		08h00

Activités à Strasbourg

• Catéchisme

- adultes lundi 5, 26 à 19h30
- enfants mercredi 7, 21 et 28 à 15h15

- Je 01 Messe chantée à 11h00 avec cérémonie d'engagement dans le Tiers-Ordre de la Fraternité Saint-Pie X
- Ve 02 Heure Sainte à 17h00
- Di 04 Quête pour les séminaires
Apéritif et gâteaux au profit du Pèlerinage de Pentecôte

Activités au Mullerhof

- Je 01 Messe avec cérémonie de premières communions à 10h15
- Di 4 Quête pour les séminaires
Croisade eucharistique après la messe
Café-gâteaux au profit du Pèlerinage de Pentecôte
- Sa 24 Messe avec cérémonie de communions solennelles à 10h15
- Lu 26 Procession des Rogations avant la messe à 08h00
- Ma 27 Procession des Rogations avant la messe à 07h30

Samedi 3 mai : Pèlerinage jubilaire à Notre-Dame de Marienthal

- 11h00 Messe chantée en la chapelle Saint-Joseph
- 12h00 Déjeuner à l'hôtellerie ou repas tiré du sac
- 13h30 Visite guidée du sanctuaire
- 15h00 Chapelet et prières jubilaires

Inscription obligatoire pour participer au pèlerinage

Confirmations

Sacrement conféré par Mgr de Galarreta le samedi 10 mai à Colmar, à 10h00.

Pèlerinage Chartres-Paris (7-9 juin)

Voyage en car depuis Urmatt et Strasbourg. Inscription à partir du 8 mai.

Carnet paroissial

Mlle Renée Denis est décédée le 8 avril.

Guillaume Guesdon a été baptisé le 19 avril à la chapelle de Strasbourg.

Saint Athanase d'Alexandrie

Le 1700^e anniversaire du concile de Nicée (325) invite à rendre hommage aux bons pasteurs qui ont combattu l'arianisme. Saint Athanase, que la liturgie honore le 2 mai, fut le champion de cette lutte pour la divinité du Christ.

Né vers 296 dans une famille chrétienne aisée, Athanase, qui se distingue par son savoir et sa vertu, rejoint le clergé d'Alexandrie. Alors qu'il est diacre et secrétaire de son évêque, il participe au concile de Nicée. En 328, il devient évêque d'Alexandrie. Alors que la profession de foi de Nicée est mise en cause et ouvertement contestée, Athanase apparaît, selon saint Grégoire de Naziance, comme la « trompette de la vérité ». Pourchassé par le parti arien, il est exilé cinq fois en vingt ans. Au milieu de sa solitude, il trouve du soutien auprès de saint Antoine du désert, dont il relatera la vie dans un texte fondateur. De retour à Alexandrie, saint Athanase apaise et réorganise les communautés de son diocèse.

À sa mort (373), saint Athanase laisse une œuvre immense, très riche par son contenu théologique. Reconnu comme l'un des quatre Pères de l'Église grecque, il offre un enseignement lumineux sur le mystère de Jésus, vrai Dieu et vrai homme. « Le Verbe de Dieu incorporel, incorruptible et immortel vient parmi nous. Certes, il ne se tenait pas éloigné auparavant, car il n'a vidé de sa présence aucune partie de la création, lui qui remplissait toutes choses en tout lieu, puisqu'il était avec son Père. Mais il vient dans sa condescendance, nous manifester son amour pour notre humanité » (*Traité sur l'Incarnation*).

Dans sa *Lettre sur les Synodes* qui témoigne de la confusion présente dans l'Église après Nicée, saint Athanase formule un sage conseil pour les temps de crise : « À vous de demeurer "sur le fondement des Apôtres" (Ep 2, 20) et de conserver les traditions des Pères, tout en priant pour que cessent dorénavant toute querelle et toute dispute, pour que les folles tentatives des hérétiques soient condamnées ».

Chapelle Notre-Dame du Rosaire

28, rue du Faubourg de Pierre
67000 STRASBOURG

Prieuré Saint-Florent

93, rue du Général De Gaulle
67280 URMATT

09 60 40 01 77 – prieurestflorent.fsspx@sfr.fr

Abbé Pierre-Marie BERTHE : 06 27 52 04 69

Abbé Axel HEUZE : 09 60 40 01 77